

LA FORTALEZA ALMOHADE DE LA IRUELA (JÁEN)

Vicente Salvatierra Cuenca - Universidad de J  en

Abstract

This paper offers an in-depth analysis of the fortress of La Iruela (J  en, Andalusia). Because of the greater importance of the nearby town of Cazorla. La Iruela has always gone almost unnoticed. However, the fortress is a good example of the type of fortification that the Almohads promoted in small towns, probably with the cooperation of the local peasant communities. For this reason, the fortress clearly constitutes an important archaeological site which deserves greater attention and research.

INTRODUCCI  N

El presente estudio forma parte de una primera aproximaci  n con criterios arqueol  gicos a la fortaleza de La Iruela, situada en la aldea del mismo nombre, a un kil  metro al noreste de Cazorla, en las estribaciones inferiores del Cerro Escribano, ocupando varias terrazas, y protegida en el lado Este por el barranco y el arroyo que proporcionaba –y a  n proporciona– agua abundante a la localidad, y sobre todo por una gran pe  a que genera precipicios de entre 40 y 80 m., elevaci  n que hoy la identifica en numerosas im  genes.

La fortaleza, en avanzado estado de ruina, ha sido objeto en el pasado de algunos intentos de puesta en valor, que permiten en la actualidad acceder a ella, y recorrer algunas zonas. No obstante el estudio efectuado permite establecer que su inter  s es considerablemente mayor del que puede observarse hoy. La complejidad de sus elementos defensivos, el inter  s de algunas de las piezas arquitect  nicas que contiene, y la aparente importancia del relleno arqueol  gico existente, apuntan a que se trata de una fortaleza relevante. La falta de estudios se debe sin duda al lugar que ocupa y sobre todo a que ha sido eclipsada por otros lugares de la zona, y por la mayor fama que rodea a Cazorla.

Historia

No conocemos su origen, aunque no puede descartarse que entre los siglos IX y XI hubiera una peque  a aldea (*qura*) ubicada en el propio promontorio rocoso. Pero por el momento, los datos arqueol  gicos no permiten remontar la ocupaci  n m  s all   del periodo almohade. Por otro lado no aparece, que sepamos, citada en las fuentes



Torre norte y recinto interior

  rabes. Las primeras noticias escritas que poseemos sobre este lugar son de la   poca de la conquista, a partir de 1231 cuando la ocup   D. Rodrigo Xim  nez de Rada arzobispo de Toledo. Juan de Mata Carriazo¹ considera que es la localidad que aparece bajo los nombres de El Eruela, Areola, Theruela y Arcola, lugares que se citan en diplomas del obispado de Toledo durante el siglo XIII, y que posiblemente son las distintas interpretaciones escritas que los castellanos hicieron de su nombre   rabe.

Seg  n los elementos hoy visibles, pueden distinguirse restos correspondientes a cinco recintos. En   poca almohade (S. XII-XIII) se levant   el grueso de las fortificaciones, que en esa   poca albergar  n tambi  n a la poblaci  n. Su cierre por el Oeste se hizo mediante un largo lienzo

1.- Mata Carriazo, Juan: Colecci  n diplom  tica de Quesada, 1975. J  en. Salvatierra, V.; Formaci  n y desarrollo de un territorio andalus  . Las sierras de cazorla y Quesada (J  en) en Hispania, al-Andalus Castilla, Ja  n 1998, pp. 183-219